

Nahrung gewann diese Stimmung durch die *Romantik*, die sich mit Vorliebe dem Mittelalter zuwandte und von Deutschland aus über alle Länder verbreitete. Unter dem Einflusse der veränderten Geistesrichtung stellte Papst Pius VII. den Jesuitenorden wieder her (1814).

Gleichwohl konnten die Bestrebungen, die während der französischen Revolution zum Ausdruck gekommen waren, nicht völlig vergessen werden und namentlich ein großer Teil des Bürgerstandes blieb ihnen auch späterhin treu. So standen sich bald zwei politische Parteien, die *Konservativen* und die *Liberalen*, gegenüber. Während die ersteren an der absoluten Monarchie, den kirchlichen Einrichtungen sowie den Vorrechten des Adels festhielten und von Zugeständnissen an das Volk nichts wissen wollten, verlangten die letzteren konstitutionelle Verfassung, Preßfreiheit, Geschworenengerichte, Rechtsgleichheit aller Staatsbürger, Lehr- und Lernfreiheit an den Universitäten. Der Widerstreit dieser beiden Parteien fällt zum großen Teile die *innere* Geschichte Europas bis zur Mitte des 19. Jahrhunderts aus. Die Regierungen erblickten nicht selten in den liberalen Bestrebungen ein Wiederaufleben des «jakobinischen» Geistes und suchten sie mit Gewalt zu unterdrücken; im Gegensatz zu unseren jetzigen Anschauungen galt damals der Grundsatz der Einnischung in die Verfassungsangelegenheiten auch fremder Staaten und erfolgten deshalb öfter *bewaffnete Interventionen*. In *Rußland* drangen konstitutionelle Bestrebungen überhaupt nicht ein, in der *Türkei* begann der Auflösungsprozeß. Im übrigen besteht ein großer Teil der folgenden Geschichte in der *Beseitigung der künstlichen Einrichtungen*, die der Wiener Kongreß in den Niederlanden, in Italien und Deutschland geschaffen hatte. Die hervorragende Stellung, die *Österreich* zur Zeit der Befreiungskriege eingenommen hatte, behauptete es unter *Metternichs* Leitung auch fernerhin, so daß man geradezu von einem «Zeitalter Metternichs» spricht.

1545-1814
1814.

I. Deutschland, Österreich und Preußen (1815—1848).

1. **Deutschland.** Nach dem Friedensschlusse wandte sich die Masse des Volkes wieder der Arbeit zu und kümmerte sich um die staatlichen Zustände wenig. Dagegen waren die gebildeten Kreise weder in *nationaler* noch in *politischer* Beziehung mit den neuen Einrichtungen zufrieden; denn sie hatten die Wiederaufrichtung des